



Cérémonie commémorative

Mardi 11 novembre 2025

Allocution de Didier SARTELET, Maire de Heillecourt
Conseiller délégué de la Métropole du Grand Nancy

Mesdames, Messieurs, chers enfants du CME et des écoles,

Nous nous retrouvons à nouveau, dans la fraîcheur matinale de novembre, autour de ce monument aux morts érigé en mémoire des combattants de notre ville, victimes de toutes les guerres depuis la grande guerre de 1914-1918 ou morts pour la France dans l'exercice de leurs fonctions.

C'est une rencontre de toutes les générations avec notre histoire et un rassemblement de commémoration et de gratitude.

Savons-nous encore aujourd'hui apprécier ces instants de recueillement dans une ambiance de paix retrouvée par le sacrifice de nos ainés.

Devrons nous continuer à allonger la liste des commémorations de tous les conflits, tous les attentats qui endeuillent notre monde aujourd'hui encore :

Le 11 septembre 2001 (World Trade Center), le 11/03/2004 attentat à Madrid, le 13 novembre 2015 attentats du Bataclan et stade de France, le 22/03/2016 attentat à Bruxelles, le 7 octobre 2023, attaque du Hamas à Gaza, le 24/02/2022 entrée de la Russie en Ukraine et tous les conflits qui perdurent sur le continent africain :

Selon un bilan de l'ONU et du gouvernement de la République Démocratique du Congo publié le 27 février 2025, ce pays fait face à une crise humanitaire sans précédent : environ 7,8 millions de personnes sont déplacées internes en RDC à cause des conflits dans l'est du pays, faisant de cette crise l'une des plus graves au monde.

Début 2025, les combats ont atteint un niveau de violence inégalé depuis des décennies, exacerbant une situation humanitaire déjà catastrophique.

Judith Suminwa Tuluka, première ministre de la République démocratique du Congo déclarait le 24 février 2025 :

« On parle d'exactions, on parle de violence sur des femmes, des filles, sur des jeunes qui sont agressés, qui sont même tués ».

L'Unicef dénonce aussi ces atteintes et crimes, notamment en direction des enfants et je voudrais vous citer ce texte publié sur le site de l'UNICEF qui agit pour protéger nos jeunes générations :

« Les enfants ne sont pas destinés à devenir des soldats. Pourtant, lors de chaque situation de conflit armé, certains se retrouvent enrôlés de force. Ceux qui ne sont pas « recrutés » par les forces armées subissent les conséquences désastreuses des guerres et combats. Contraints de fuir leur lieu de vie, parfois séparés de leur famille, blessés, voire tués par la violence des affrontements.

Sur tous les continents, des situations de conflit armé sévissent aujourd'hui. Ces affrontements ont pour conséquence des millions de vies brisées et autant de réfugiés contraints de quitter leur foyer pour fuir l'horreur de la guerre. Ainsi :

- Entre 2005 et 2020, plus de 93 000 enfants ont été enrôlés dans des conflits armés ;
- Au cours de cette même période, plus de 104 100 meurtres ou mutilations d'enfants dans des situations de conflit armé, ce qui représente 73% des violations graves commises contre les enfants ;
- Plus de 90% des victimes des armes explosives utilisées dans les villes sont des civils , souvent des enfants ou leurs parents.

Alors ce matin, en rendant hommage à nos combattants qui ont donné leur vie pour que nous puissions vivre libres dans une Europe en paix, je souhaite dire à nos enfants des écoles, du Conseil Municipal des enfants, combien de leur ainés se sont battus et sont morts pour qu'ils ne connaissent jamais ce que d'autres enfants comme eux vivent aujourd'hui dans le monde et pourquoi leur présence devant ce monument ce jour est non seulement légitime, mais aussi un devoir de mémoire et une façon de dire merci à celles et ceux qui ont souffert et sont morts sur les champs de bataille, en captivité, ou des suites de leurs blessures et à toutes celles et ceux qui ont connu la faim, le froid, la peine, le deuil.

Mais aussi remercier toutes celles et ceux qui se battent dans le monde aujourd'hui pour que vous, les enfants, ne connaissiez jamais l'horreur des attentats ou de la guerre.

Que la tolérance et le dialogue prennent le pas sur la violence et les conflits armés.

Et qu'enfin nous sachions apprécier la vie qui est la nôtre aujourd'hui dans un monde pourtant aussi instable.

Je vous remercie, vous tous ici présents, pour ce témoignage d'attachement à notre histoire et de reconnaissance envers nos combattants

Je remercie pour leurs présences :

Madame la conseillère départementale Sabine ASSFELD-LEMAIRE

Mes collègues élus municipaux et, en particulier à Fabrice Dardinier, adjoint au Maire, conseiller défense de notre ville, maître de cérémonie,

Merci aux autorités civiles et militaires qui nous accompagnent fidèlement en ce lieu du souvenir.

Merci aux enfants du Conseil Municipal des enfants de notre ville et à Marylou Mayette, son petit maire.

Merci aux enfants des écoles et notamment du groupe scolaire Chateaubriand, à Madame Masson directrice du groupe scolaire, aux enseignants et tous les enseignants ici présents, à tous les enfants et aux parents qui les accompagnent dans cette démarche du souvenir.

Merci à nos porte-drapeaux, à Monsieur VILLAUME Président de la FNACA, Monsieur PUCELLE, représentant le Souvenir Français,

Merci à nouveau à Fabrice Dardinier et à ses musiciens.

Merci à nos services techniques et à nos policiers municipaux.

J'invite les autorités civiles et militaires à me rejoindre pour saluer, comme de coutume et remercier nos porte-drapeaux.

Et je vous invite toutes et tous à la petite rencontre conviviale qui suivra salle Audinot, place de la Fontaine